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工聯促檢視博物館還原史實
指7館展覽仍用港英史觀 忽略內地貢獻用字欠準確

工聯會青年事務委員會在今年暑假期間

走訪7間政府博物館，包括剛完成復修的海

防博物館，發現不少表述內容仍從英國殖

民統治時期的角度出發，如將一戰後的罷

工運動描寫成「導致十多萬工人離港」，

卻沒有補充說明事件的背景源於中國海員

的工資受到嚴重剝削及不公平對待等。在

昨日記者會上，工聯會青委會要求特區政

府全面檢視博物館展覽內容，清走港英歷

史觀，還原正確中國香港歷史，正本清

源。 ◆香港文匯報記者康敬

進 出 口 物 品 報 關

當局提醒所有從事物品進口及出口的公司和個別人士，必須遵照香港法例第
60E章《進出口（登記）規例》，於物品輸入或輸出後十四天內遞交進／出口報關
單及繳納進出口物品報關費。惟根據該規例第三條豁免報關的物品，則不在此限。

二. 進口及出口私人物品（包括透過互聯網或其他方式從海外直接購買或向海外出
售的物品），除非根據該規例屬於指明的豁免物品，否則亦須遞交進／出口報關單
及繳納進出口物品報關費。一般可獲豁免報關私人物品包括：私人行李（包括非為
生意或業務而進出口的物品）、私人禮物而收受人無須付款及經香港郵政進口或出
口而所載物件價值四千元以下的郵包等。

三. 進／出口報關單須以電子方式，透過指定服務供應商遞交。服務供應商亦替有
需要人士把紙張報關資料轉換為電子信息傳送至政府。服務供應商包括「標奧電子
商務有限公司」（簡稱「標奧」）、「商貿易服務有限公司」（簡稱「商貿易」）
及「貿易通電子貿易有限公司」（簡稱「貿易通」）。有關的服務供應商詳情可經
下列途徑獲取：

四. 遞交的進／出口報關單資料必須準確而完整。有關規定請參閱由香港特別行政
區政府刊登的「政府電子貿易服務系統執行指引現行版本第B.3節---進出口報關服
務」文件。在海關關長授權下，政府統計處指定人員亦可核實進／出口報關單內的
資料是否清晰齊備，足以應用於編製貿易統計數字。使用電子遞交服務人士應定時
查閱其「電子郵箱」，以確定其報關單是否已成功遞交至政府與及政府有否就其報
關單作出任何查詢，亦應時常留意電子證書的有效日期及其戶口是否有足夠存款。

五. 如欲獲取更多有關填寫和遞交進／出口報關單的資料，可致電政府統計處進／
出口報關單及貨物艙單查詢熱線2877 1818或參閱其網站www.censtatd.gov.hk/tc/
page_94.html。

六. 遞交報關單時，將物品進出口的人士必須繳付報關費及製衣業訓練徵款（如
適用）予政府，由二零一八年八月一日或之後進口或出口／轉口香港的物品，每張
進／出口報關單應繳付的報關費上限為二百元。如超過十四天的法定限期始行遞交
進／出口報關單，必須按章繳納遲交報關單須付的費用，而不獲另行通知。

七. 當局可能會對未有充分理由而不依法呈交進／出口報關單或明知或罔顧後果呈
交任何在要項上並不準確的報關單的人士提出檢控。

署理海關關長陳子達

二零二三年十一月一日

標奧 商貿易 貿易通
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香港文匯報訊（記者 陸雅楠）新一份施
政報告提出將小學常識科分拆為「人文科」
和「科學科」，兩科均在2025/26學年起在
小一和小四級推行，並在2027/28學年於小
學全面推行。教育局局長蔡若蓮昨日接受電
台訪問時指出，新增的「人文科」將包含原
常識科約90%的內容，並增加中國文化、歷
史和地理等相關元素。她強調愛國教育是一
種價值觀，各學科都應該具備認識國家和培
養國家身份認同的元素，當局希望透過課程
讓學生對中國共產黨有全面準確的認識，反
對過去某些西方媒體對共產黨的妖魔化。
蔡若蓮強調，中國共產黨作為國家的執政

黨，也是中國歷史發展的一部分。學生要認
識「一國」，就必須了解執政黨。她希望透

過課程讓學生對共產黨有全面準確的認識，
反對過去某些西方媒體對共產黨的妖魔化，
建議學校放映一些描述中國解放前後時期的
電影，例如《長津湖》等，幫助學生了解歷
史。
同時，各學科也應加入培育愛國及國民身
份認同的元素，例如語文科可以增加中國經
典文章的閱讀，科學科可以加入國家最新科
技發展的內容。
蔡若蓮表示，愛國的價值觀需要認知和經
歷，才能產生愛國的情感，希望年輕人能夠
學會承擔，就像新中國成立初期，有很多知
識分子投入時間和專長，協助國家發展。

重申小班教學非救校策略

另外，被問及學校收生不足的情況下會否
加強小班教學時，蔡若蓮重申：「小班教學
是一種教學策略，而不是救校策略。」
她指出，只要小學有足夠課室就可以推行
小班教學，但這是學校自主決定的事情。教
育局會繼續提供支援和培訓，讓學校因應自
身情況選擇最適合的教學模式，同時培訓老
師利用多出的空間及時間提升教學效能。
在香港高等教育方面，她認為本港在吸引
外地人才方面有很大優勢，因香港擁有五所
全球百大大學，對內地、澳門和台灣地區的
學生名額限制明年將從目前的20%增加到
40%，提供更多機會給非本地人才來港升
學。至於基礎教育層面，則尚待有條件才能
進行，例如宿舍配對仍需時間優化。

教育局：各學科都應具愛國元素

香港文匯報訊（記者 郭倩）新一份施政
報告中，特區政府強調重視旅遊業的發展，
銳意推動智慧旅遊。為提升本地旅遊業競爭
力，香港酒店業主聯會聯同科技業界鼓勵應
用科技。有酒店業界表示，將收集、整合數
據的科技應用於旅遊業，不僅能讓企業做更
好的決策，還能讓旅客擁有更佳的旅行體
驗。
作為本地四大經濟支柱的旅遊業向來受政

府重視，施政報告提出制定《香港旅遊業發
展藍圖2.0》及發展特色主題旅遊，旨在推
動餐飲、零售、酒店等旅遊相關產業的發
展。香港酒店業主聯會聯同科技業界鼓勵將
科技應用推動旅遊相關產業發展，於「開放

數據應用比賽2023」座談會宣布成為該比
賽之活動夥伴，昨日舉行記者會為旅遊業發
展藍圖提出建議。
香港酒店業主聯會執行總幹事徐英偉表
示，開放更多數據能提升業界設施透明度、
促進行業良性競爭，因為利用開放數據能對
旅遊趨勢進行分析，「例如數據分析，智慧
旅遊平台可以收集和分析大量的數據，包括
旅客的喜好及習慣模式、市場趨勢等，有助
配合政府的旅遊業政策，酒店亦可以利用這
些數據來了解客戶需求、提升服務質素，讓
旅客擁有更好的旅遊體驗。」
立法會旅遊界議員姚柏良認為，政府跨部
門的「智慧旅遊工作組」需做好融合，讓不

同的部門開放更多數據，最大限度發揮旅遊
價值。
HKtag創辦人兼會長張詩翱介紹了本屆的
「開放數據應用比賽」。他表示，今屆比賽
的亮點是開放小學組參賽組別，而優秀作品
中的解決方法有機會在社區實行。

酒店業倡開放數據助析旅遊趨勢

香港文匯報訊 紫荊研究院於上月26日至29日，以音頻
電話隨機抽樣，成功訪問了627名18歲或以上香港市民。
調查結果顯示，超過六成五的受訪者對新一份施政報告傾
向滿意，有關明年內完成基本法第二十三條立法、提升香
港競爭力、解決劏房問題、樓市「減辣」等政策措施均獲
得超過六成受訪者的支持。

逾六成認同搶人才政策
是次調查發現，有65.4%受訪者對施政報告表示傾向滿
意，表示傾向不滿意的有23.4%，另約一成11.2%表示「無
意見/不知道」，結果反映整體而言，施政報告「拚經濟謀
發展 惠民生添幸福」的施政方針及內容有效回應當下社會
經濟民生問題，得到社會各界充分肯定。
對發展總部經濟、吸引外地註冊公司將註冊地遷至香

港、成立人才服務辦公室等提升香港競爭力的措施，調查
結果顯示有61.9%表示傾向支持，僅20.6%表示傾向不支
持。
就劏房問題，施政報告提出成立「解決劏房問題」工作

組，為劏房環境設定最低標準，針對不合最低標準劏房提
出取締方法，並防止此類劏房再增加，逾六成即61.8%受訪
者表示傾向支持，當中有29.1%表示非常支持，表示傾向不
支持的有22%。

近七成支持樓市「減辣」
就樓市「減辣」措施，67.2%受訪市民對此表示傾向支
持，當中35.1%表示「非常支持」，表示傾向不支持的僅
19.7%。
施政報告提出成立「愛國主義教育工作小組」，就香港
是否有責任推動愛國主義教育，逾七成即71.1%受訪者對此
表示肯定。在2024年之內將會完成基本法第二十三條立
法，有60.5%表示傾向支持，其中表示「非常支持」的有
26.8%。
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香港文匯報訊 新一份施政報告提出多項
房屋相關措施，包括樓市「減辣」及解決劏
房問題等。大公文匯全媒體原創視頻節目
《議視聽》昨日請來房屋局局長何永賢、立
法會房屋事務委員會主席盧偉國及副主席梁
文廣，討論施政報告推出的房屋相關措施。
何永賢在節目中表示，住屋問題既是經濟，
也是民生，特區政府需把控好「減辣」幅
度，又透露「解決劏房問題」工作組在定義
何謂劣質劏房時，可能會把劏房分為「合
格」、「可改善」及「不合格」，再決定是
否需要取締該劏房。

不一刀切「撤辣」樓市有序調節
「減辣」是新一份施政報告最大關注點之

一。何永賢表示，政府今次不一刀切「撤
辣」，是為了樓市能有序調節。她解釋，政
府在制定「減辣」幅度時參考了樓價、短炒
數字、環球經濟利息等多項近期數據，對比
當年政府推出「辣招」時，情況已大為不
同。

她形容現時的調控力
度恰到好處，並指措施
剛公布不久，要多一點
時間市場才能看到成
效。至於會否再「加
辣」，政府會繼續觀
望。
施政報告提出，房委
會作出放寬資助出售單
位按揭貸款保證安排，
二手市場的按揭貸款保
證期由 30 年延長至 50
年。何永賢表示，有關
措施是為了讓置業階梯
活起來，估算將令保證期剩餘10年或以上
的單位大幅增至98%，即約27萬伙。她又
透露，政府將建議房委會把按揭還款期拉
長，讓市民更易在置業階梯上爬升，特別是
為了吸引年輕人上樓。
施政報告提出成立「解決劏房問題」工作
組，研究取締「劣質劏房」。何永賢表示，

這是個跨部門小組，內部已約定今個星期召
開首次會議，房屋局已着手搜集資料，未來
會約見劏房租客、業主及地產代理等持份
者。工作組在定義「劣質劏房」時，可能會
把劏房劃分為「合格」、「可改善」、「不
合格」等幾個等級，再決定是否需要取締該
劏房。

房屋局：定義劣質劏房擬分3類

◆香港酒店業主聯會聯同科技業界等舉行
記者會為旅遊業發展藍圖提出建議。

香港文匯報記者郭倩攝

工聯會副理事長、青委主任林偉江在記者會上
表示，施政報告中提及未來會設立一間博物

館介紹國家發展和成就，明年亦將「香港海防博物
館」改設而成「香港抗戰及海防博物館」，他們對
此表示歡迎與支持。不過，工聯青委今年暑假期間
組織一班青年走訪政府多間博物館，發現當中的不
少歷史展覽和表述內容，仍沿用英國殖民統治時期
的立場與角度。為此，該會特地走訪7間政府博物
館，並整理了共63項修改展品內容意見，稍後會將
報告交予相關部門。

英軍殘殺中國人竟隻字不提
工聯青委副主任陳潤枝舉例說，剛完成復修的海
防博物館，將一戰後的罷工運動描寫成「導致十多
萬工人離港」、「令香港貿易活動幾近停擺」，卻
沒有補充說明香港海員大罷工、省港大罷工的背景
源於中國海員的工資受到嚴重剝削及不公平對待，
對英軍在「沙田慘案」、「沙基慘案」中如何殘殺
中國人民等隻字不提，反而着重宣揚英國皇家義勇
軍的貢獻。
同時，海防博物館內過於褒獎英軍在香港時的工
作及日常，忽略並淡化一大批曾為抗戰而犧牲及付

出的愛國愛港英雄。「例如八路軍香港辦事處的展
版內其中一張圖片的文字說明過於簡單，忽略了愛
國工會對抗戰的貢獻。」不少博物館內的展示用詞
不準確，不乏將「港英政府」、「殖民管治下的香
港」淡化為「政府」、「香港」等字眼，簽署條約
等部分亦無標示「不平等條約」等字眼 ，將過往
香港被強佔的歷史磨滅。
工聯青委委員李子聰表示，博物館內就國家對於

香港同胞的關愛，以及愛國愛港團體在香港市民經
歷艱苦時期參與和付出，同樣被淡化甚至略過。
例如1953年石硤尾六村大火，災民多達7萬，而

李鄭屋漢墓博物館只側重記載大火令香港公共房屋
誕生，對當時內地緊急送來70萬斤賑米，並委託香
港工聯會和香港中華總商會發放給災民沒有片言隻
語。
李子聰又舉「東江水供水工程」為例，1962年至
1963年香港大旱，最惡劣的時候，本港4天只供水
4小時。工聯會和中華總商會有感當時香港市民的
日常生活大受影響，因此主動向內地求援，幸得當
時國務院總理周恩來於1963年作出特批，在國家經
濟非常困難時亦毅然撥出巨款3,800萬元人民幣開
展東江供水工程，從根本上解決水荒問題，令香港
得以發展騰飛。可是在香港眾多歷史博物館內的描
述不多，找不到合比例的記載。
林偉江強調，工聯青委並非希望博物館修改，或
完全不提港英機關或駐港英軍在港抗戰的事跡，但
認為目前博物館內展品和文字描述的篇幅和描述或

出現不對稱情況。他認為內地有不少真實的抗戰資
料，可能有與香港相關的資料，故建議特區政府與
內地相關部門合作，補充現時博物館對這些歷史事
件的描述，讓市民有較立體和全面的角度，來認識
這些歷史事件。

倡增撥資源推行愛國教育
工聯青委就特區政府推出開展愛國主義教育工作

提出3點建議，包括促請政府全面檢視博物館展覽
內容，清走港英歷史觀，還原正確中國香港歷史；
要求「愛國主義教育工作小組」，及「弘揚中華文
化辦公室」，增撥資源予愛國愛港團體進行愛國主
義教育工作；促請政府盡快公開及落實在校愛國主
義教育細節，在原有的課程框架內規定學生於小學
及中學畢業前，必須安排參觀兩所博物館最少1
次。

◆工聯會青
委會促請特
區政府檢視
博物館展覽
內容，還原
正確中國香
港歷史。
香港文匯報

記者
子京攝

◆何永賢在大公文匯全媒體節目《議視聽》中表示，現時樓市的
調控力度恰到好處。


